

Cycle de conférences

« Qu'est-ce qu'un environnement durable ? »

14 - 16 et 23 juin 2017, 14h - 18h

IMéRA, 2 place Le Verrier - 13004 Marseille

ENTREE LIBRE

Comité d'organisation :

Dominique Ami (Greqam, AMU)

Feriel Kandil (Greqam, AMU)

Programme :

Mercredi 14 juin (14h-18h) :

“De la nature à l'environnement durable et vice-versa”

Vendredi 16 juin (14h-18h) :

“Entre durabilité environnementale et marchandisation du vivant”

Vendredi 23 juin (14h-18h) :

“L'environnement non durable : quels risques et quelles responsabilités ?”

DOCTORANTS :

Inscription sur le site de la Direction de la Formation doctorale AMU-ADUM

Contact :

feriel.kandil@univ-amu.fr

L'objectif de ce cycle de conférences est d'interroger la notion de durabilité environnementale. Il s'agit d'analyser les différents usages, tant scientifiques que socio-politiques, de cette notion ainsi que ses significations tant explicites qu'implicites.

L'enjeu est double. Le premier consiste à mettre en valeur les difficultés portées par la notion, notamment : difficultés dans l'appréhension des risques environnementaux et leur mesure, difficultés liées à l'enracinement de la notion de durabilité environnementale dans des conceptions diverses voire antagoniques de la nature, difficultés liées aux usages stratégiques de la notion dans les controverses environnementales.

Le second consiste à remonter à la source de ces difficultés et à mettre en valeur leur dimension normative. Derrière ces difficultés, les questions qui se jouent portent certes sur les conditions de notre vivre ensemble, mais, plus encore, sur les fins de ce vivre ensemble et sur les obligations qui nous incombent étant données ces fins. Trois séances sont prévues.

Pour chacune d'elles, nous entendons privilégier le débat. Ces séances s'organiseront autour d'un thème. Nous aborderons ce thème en croisant les points de vue issus tant des sciences de la vie et de la terre que des sciences humaines et sociales. Il y aura quatre interventions par séance. Chacune de ces interventions durera d'une vingtaine de minutes et sera suivie d'une vingtaine de minutes de discussion avec la salle et avec les autres intervenants.

1ère séance

« De la nature à l'environnement durable et vice-versa »

14 juin 2017, 14h - 18h

IMéRA, 2 place Le Verrier - 13004 Marseille

Dans cette première séance, nous nous interrogerons sur les moyens et les objectifs d'une action publique idéale en matière environnementale. Nous mettrons l'accent sur les fondements éthiques d'une telle action. Ces derniers concernent notre rapport à la nature.

Est-il si facile de « penser et d'agir avec la nature » ainsi que Catherine Larrère le promet ? Faut-il miser sur l'existence présumée d'une conscience environnementale ou faut-il se tourner vers un programme d'éducation citoyenne ou encore vers la réinterprétation des grands récits sur la nature et sur l'environnement ? Comment réduire l'écart entre ce qu'idéalement nous devrions faire en matière environnementale et ce que nous pouvons faire réellement ?

Intervenants :

Catherine Larrère (Philosophe, Paris 1, Panthéon-Sorbonne) co-auteur de « *Penser et agir avec la nature* » (2015), interviendra sur l'écologie politique.

Fabien Locher (Historien, EHESS) présentera et discutera d'une perspective historique sur l'émergence d'une conscience environnementale.

Denis Chartier (Géographe, Orléans), interviendra sur l'action des ONG environnementales.

Loïc Blondiaux (Département de Sciences politiques, Paris 1, Panthéon-Sorbonne) interviendra sur la place du débat public dans l'émergence d'une culture environnementale.

3ème séance

«L'environnement non-durable : quels risques et quelles responsabilités ?»

23 juin 2017, 14h - 18h

IMéRA, 2 place Le Verrier - 13004 Marseille

Cette dernière séance portera sur les liens entre l'évaluation des risques et la définition des responsabilités environnementales.

L'accent sera mis sur le changement de registre nécessaire pour passer de l'analyse des risques et de leur évaluation, à la définition des responsabilités. Le domaine d'analyse privilégié sera celui des risques et responsabilités intergénérationnelles.

Intervenants :

Marie Jacqué (Sociologue de l'environnement et des risques, AMU, LPED), co-autrice de « *Environnement et société. Une analyse sociologique de la question environnementale* », (2012), interviendra sur les processus de diffusion des savoirs et des connaissances scientifiques sur l'environnement.

Emmanuel Picavet (Philosophe, Paris I, Panthéon-Sorbonne), interviendra sur la philosophie de la responsabilité de Hans Jonas.

Frédéric-Paul Piguet (Chargé de recherche, Institut des dynamiques de la surface terrestre de la faculté des géosciences et environnement, Université de Lausanne), interviendra sur la justice climatique.

Geir Asheim (économiste, Université d'Oslo), interviendra sur l'analyse économique de la durabilité environnementale et les questions d'équité intergénérationnelle.

2ème séance

« Entre durabilité environnementale et marchandisation du vivant »

16 juin 2017, 14h - 18h

IMéRA, 2 place Le Verrier - 13004 Marseille

L'objectif de cette séance est d'éclairer les enjeux liés à l'« économicisation » des questions environnementales : de l'évaluation des risques et des biens environnementaux à leur marchandisation, comment se fait le passage ?

Notre interrogation concernera les modalités et les effets de l'emprise de l'approche économique sur le traitement des questions environnementales. Le domaine d'analyse considéré sera celui de la biodiversité.

Intervenants :

Pierre-Henri Gouyon (Professeur au Muséum National d'Histoire Naturelle, à AgroParisTech, à l'IEP de Paris et à l'ENS d'Ulm), interviendra sur le développement d'une perspective critique concernant les dérives liées au traitement économique des questions de biodiversité.

Gilles Martin (Juriste de l'environnement, Professeur émérite à l'Université de Nice et Avocat), co-auteur de « *Restaurer la nature pour atténuer les impacts du développement. Analyse des mesures compensatoires pour la biodiversité* » (2015), apportera sa réflexion sur le thème de la compensation écologique.

Francis Chateauraynaud (Sociologue, CNE, EHESS) analysera les enjeux portés par les controverses environnementales.

Jean-Michel Salles (Economiste, Lameta, CNRS, Université de Montpellier) co-auteur de « *Approche économique de la biodiversité et des services liés aux écosystèmes: contribution à la décision publique* » (2009), interviendra sur les enjeux de l'évaluation monétaire de la biodiversité.